

7. S'Schriners - S'Aschelmaenns.

15 rue Principale.
7 rue Principale.



Au début du 20^e siècle (1911) les **Aeschelmann** ont déménagé du 41 rue du Chêne en apportant en même temps, leur nom « **S'Aeschelmans** ». Le nom précédent, sans doute « **S'Schriners** »⁽¹⁾, est tombé dans l'oubli.

Mariage le 8 mai 1929 entre **Jacques Peter**, cultivateur, né le 7 décembre 1906 à Wickersheim, fils de Jean Peter, cultivateur décédé, et de Marie Aeschelmann, domiciliée à Wickersheim, et **Marie Catherine Muller**, née le 26 octobre 1901 à Wilshausen, fille de Jean Muller, cultivateur, et de Catherine Jacobi, domiciliés à Wilshausen.

*Réintégration 1920, fiches 36-41: Peter Jean cultivateur, Aeschelmann Marie épouse, Peter Marie, Jacques, les enfants.
Aeschelmann Jacques le beau-père cultivateur, Hammann Marie la belle-mère.*

Venant de la rue du Chêne, la famille **Jean Peter – Marie Aeschelmann** s'est **installée** dans la maison en **1911**⁽²⁾.

Répartie en deux lots la **propriété** a été **vendue** en **1910**.

Les deux maisons d'habitation, en enfilade à droite, ont été acquises par la famille Arnold – Isenmann et intégrées à la ferme *S'Schmetts*.

Le reste de la ferme, à gauche, a été acheté par la famille Peter – Aeschelmann pour donner la propriété *S'Aschelmaenns*.

--- 000 ---

Agé de 40 ans au décès de son épouse, **Jean Reiss** et deux de ses quatre enfants n'ont **pas** été **réintégrés** en 1920. **Aucun acte de décès** à son nom ne figurant dans les registres de la commune entre 1906 et 1920 : il a **quitté le village** avec deux enfants, sans doute assez rapidement après le **décès** de son épouse.

Décès le 6 juin 1906 de **Marie Catherine Arnold**, 42 ans, née à Wickersheim, fille de Jean Arnold, cultivateur décédé, et de Barbe Michel, domiciliée à Wickersheim, **épouse** de **Jean Reiss**.

Décès le 1 janvier 1905 de **Catherine Schnepf**, 67 ans, née à Wickersheim, fille de Jean Schnepf, cultivateur, et de Catherine Goetz, décédés à Wickersheim, **veuve** de **Jean Reiss**.

Décès le 13 janvier 1904 de **Jean Reiss**, menuisier, 67 ans, né à Ringendorf, fils de Michel Reiss, cultivateur, et de Marie Walch, décédés à Ringendorf, **époux de Catherine Schnepf**.

Mariage le 6 juin 1887 entre **Jean Reiss**, cultivateur, né le 8 mai 1866 à Wickersheim, fils de Jean Reiss, cultivateur et menuisier, et de Catherine Schnepf, domiciliés à Wickersheim, et **Marie Catherine Arnold**, née le 5 janvier 1864 à Wickersheim, fille de Jean Arnold, cultivateur décédé, et de Barbe Michel, domiciliée à Wickersheim.

Recensement 1885, maison 8: Reiss Jean propriétaire, menuisier, Catherine épouse, Jean, Georges, Marguerite, les enfants, Schnepf Jean le beau-père.

Recensement 1880, maison 8: Reiss Jean cultivateur, Schnepf Catherine épouse, Reiss Jean, Georges, Marguerite, les enfants, Schnepf Jean le beau-père.

Entre 1870 et 1880 la famille **Jean Reiss – Catherine Schnepf** est venue de la maison n°30 S'Mayerhaense.

--- 000 ---

Après le **décès** de **Marie Simon** et ses enfants partis, la **maison** était **libre**.

Décès le 12 mars 1870 de **Marie Simon**, 62 ans, née à Gottesheim, fille de Jean Simon, cultivateur, et de Anne Marie Kaercher, décédés à Gottesheim, **veuve de Jean Staath**. (*déclarant Michel Staath, le fils*)

Décès le 12 avril 1867 de **Jean Staath**, cultivateur, 65 ans, né à Wickersheim, fils de Jean Staath, cultivateur, et de Marguerite Simon, décédés à Wickersheim, **époux de Marie Simon**.



Recensement 1866, maison 6: Staath Jean cultivateur, Simon Marie épouse, Staath Jean, Georges, Christmann, les enfants

Recensement 1856, maison 7: Staath Jean cultivateur, Simon Marie épouse, Staath Jean cultivateur, Michel, Jacques, Christmann, Marguerite, les enfants.

Recensement 1846, maison 7: Staath Jean cultivateur, Simon Marie épouse, Staath Jean, Georges, Marguerite, Michel, Jacques, les enfants.

*Recensement 1836, maison 7: Staath Jean cultivateur, Marie Simon épouse, Staath Jean, Georges, Marguerite, les enfants.
Staath Jean le père Adjoint au Maire, Staath Marie la sœur, Staath Michel le frère, Mehl Catherine la grand-mère.*

Mariage le 24 décembre 1829 entre **Jean Staath**, cultivateur, né le 5 juin 1802 à Wickersheim, fils de Jean Staath, cultivateur, domicilié à Wickersheim, et de Marguerite Simon, décédée à Wickersheim, et **Marie Simon**, née le 25 mai 1808 à Gottesheim, fille de Jacques Simon, cultivateur, et de Marie Kaercher, domiciliés à Gottesheim.

Mariage le 25 Frimaire An 9 (16 décembre 1800) entre **Jean Staath**, 22 ans 10 mois, né à Wickersheim, fils de Jean Staath, cultivateur, et de Anne Catherine Mehl, domiciliés à Wickersheim, et **Marguerite Simon**, 18 ans, née à Gottesheim, fille de Jean Simon, cultivateur, et de Marguerite Staath, domiciliés à Gottesheim.

Une nouvelle maison avec une balustrade a été construite à l'arrière, dans l'alignement de la première.

Poteau cornier donnant sur la cour:

*« DIESES HAT GEBAUT JOHANNES STAT UND ANNA CATHARINA MEHLIN ANNO 1784 »
« Ceci a été construit par Jean Staath et Anne Catherine Mehl en l'an 1784 »*

Mariage religieux le 16 avril 1776 entre **Jean Staath**, né le 24 juin 1755 à Wickersheim, fils de Jean Michel Staath, et de Marie Marguerite Hammann, domiciliés à Wickersheim, et **Anne Catherine Mehl**, née le 9 novembre 1757 à Wickersheim, fille de Georges Mehl, et de Anne Catherine Rommert, domiciliés à Wickersheim.

Poteau cornier donnant sur la cour:

« Anno 1766 Görg Mehl und Anna Catrina Romertin »
« En l'an 1766 Georges Mehl et Anne Catherine Rommert ».



Dix ans après leur mariage, le couple a construit ou reconstruit leur maison d'habitation.

Mariage religieux le 10 février 1756 entre **Georges Mehl**, fils de Marz Mehl, domiciliés à Wickersheim, et **Anne Catherine Rommert**, née le 23 septembre 1730 à Wickersheim, fille de Jean Rommert et de Marguerite Gitz, domiciliés à Wickersheim

Mariage religieux le 7 février 1730 entre **Marzolf Mehl**, fils de Georges Mehl, domiciliés à Wickersheim, et **Brigitte Mossler**, fille de Michel Mossler, domiciliés à Wickersheim.

Naissance le 20 septembre 1714 de **Brigitte Mossler**, fille de Michel Mossler et de Catherine (Klein sans doute), domiciliés à Wickersheim.

Mariage religieux le 17 février 1711 entre **Michel Mossler**, fils de Georges Mossler, domiciliés à Wickersheim, et **Catherine Klein**, fille de Diebold Klein, domiciliés à Wickersheim..

Naissance le 2 mars 1702 de **Martzolf Mehl**, fils de Jacques Mehl et Anne Marie, domiciliés à Wickersheim

(1) Marguerite Spack, gouvernante au presbytère, note dans son livre rouge, page 28, qu'elle allait chaque matin chez le voisin S'Schriners chercher le lait pour le pasteur (décennie 1880).

(2) Selon Jean Michel Peter, arrière-petit-fils du couple Jean Peter – Marie Aeschelmann.

Tableau chronologique.

1929	Jacques Peter	Marie Catherine Muller <i>Jean Muller + Catherine Jacobi Wilshausen →</i>
<i>Réint 1920</i>	<i>Peter Jean cultivateur, Aeschelmann Marie épouse, Peter Marie, Jacques, les enfants. Aeschelmann Jacques le beau-père cultivateur, Hammann Marie la belle-mère.</i>	
1911	<i>S'Aschelmaenns46 → Arrivée de la famille Jean Peter - Marie Aeschelmann</i>	
1910	Vente de la propriété en deux lots : Dépendances → Famille Peter - Aeschelmann Maisons d'habitation → Famille Arnold - Isenmann	
--- 000 ---		
1908-10	Départ de Jean Reiss avec deux enfants → ???	
1908		Départ de Jean Reiss (fils) → S'Faldepeters
1906		Décès
1887	Jean Reiss	Marie Catherine Arnold <i>Jean Arnold + Barbe Michel S'Schmettbawels →</i>

Rec 1885	Reiss Jean menuisier, Catherine épouse, Jean, Georges, Marguerite, les enfants. Schnepf Jean le beau-père.	
Rec 1880	Reiss Jean cultivateur, Schnepf Catherine épouse, Reiss Jean, Georges, Marguerite, les enfants. Schnepf Jean le beau-père.	
1870-80	<i>S'Mayerheanse annexe</i> → Arrivée de la famille Jean Reiss - Catherine Schnepf	
	--- 000 ---	
1870-80	Départ des enfants Staath → ???	
1870		Décès
1867	Décès	
Rec 1866	Staath Jean cultivateur, Simon Marie épouse, Staath Jean, Georges, Christmann, les enfants.	
Rec 1856	Staath Jean cultivateur, Simon Marie épouse, Staath Jean cultivateur, Michel, Jacques, Christmann, Marguerite, les enfants.	
Rec 1846	Staath Jean cultivateur, Simon Marie épouse, Staath Jean, Georges, Marguerite, Michel, Jacques, les enfants.	
Rec 1836	Staath Jean cultivateur, Marie Simon épouse, Staath Jean, Georges, Marguerite, les enfants, Jean Staath le père, Adjoint, Marie Staath la sœur, Michel le frère, Catherine Mehl la grand-mère.	
1829	Jean Staath	Marie Simon Jacques Simon + Marie Kaercher Gottesheim →
1800	Jean Staath	Marguerite Simon Jean Simon + Marguerite Staath Gottesheim →
1784	Construction de la deuxième maison d'habitation (à l'arrière).	
1776	Jean Staath	Anne Catherine Mehl Jean Michel Staath + Marie Marguerite Hammann S'Stohdemichels →
1766	Construction de la maison d'habitation	
1756	Georges Mehl	Anne Catherine Rommert Jean Rommert + Marguerite Gitz S'Rommerts →
1730	Marzolf Mehl Georges Mehl + Brigitte Wickersheim	Brigitte Mossler Michel Mossler + Catherine Klein Wickersheim



Entrée actuelle de la ferme S'Aeschelmanns.

Les deux maisons d'habitation en enfilade sont bien visibles. Donnant sur la Rue Principale, la maison des parents construite en 1766 par Georges Mehl et Anne Catherine Rommert arbore le cartouche des bâtisseurs à l'angle gauche de la maison, tandis que, la maison de la fille Anne Catherine Mehl mariée à Jean Staath en 1784 conserve toujours son balcon à balustres.

Suite à la distraction de la maison d'habitation, l'entrée de la cour de la nouvelle ferme a été modifiée pour aboutir à la forme actuelle à deux battants bas. Mais à l'origine elle devait être constituée d'une grande porte en bois à deux vantaux et d'une porte piétonne, le tout maintenu par trois piliers en grès des Vosges et coiffé par un petit toit de protection. Il prenait appui à gauche sur le pilier support adossé à l'angle de la maison d'habitation (*amorce toujours visible*) et à droite sur les deux piliers encadrant l'entrée piétonne. La partie supérieure de l'un a été enlevée nécessitant un agrafage des différents blocs, tandis que l'autre a complètement disparu. La porte piétonne était sans doute surmontée d'un médaillon décoré de balustres, de losanges, de croix de Saint André ou d'une insertion aux noms des constructeurs.

Ainsi on peut aisément imaginer une entrée typique des grandes fermes alsaciennes comme par exemple :



*Médaillon avec balustres et losanges en bois.
Issenhausen, 21 Rue Principale.*



*Médaillon en grès gravé.
Obermodern, 79 Rue de la Moder.*